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В своем послании к евреям святой апостол Павел размышляет о проблеме, которая 

не может не смущать людей, еще не утвержденных в вере, не стяжавших духовный 

разум. 

 

Почему же многие праведники как до, так и после Боговоплощения не удостоились 

не то что благоденствия в дни своей земной жизни, а даже мирной и тихой 

кончины!? 

 

Они были гонимы отовсюду  - от властей, еретиков, единоплеменников, а 

некоторые даже от своих родных: большинство ветхозаветных пророков и 

праведников, святой пророк и предтеча Иоанн Креститель, святые апостолы 

Христовы, первые христиане. Большинство святых всех времен и народов не знала 

спокойной и сытой жизни. Тысячелетняя история русской Церкви, так же полна 

трагических страниц.  

Последней такой трагической страницей стали страшные гонения ХХ века. 

 

Читая жития и письма наших новомученников, в которых описываются их 

мытарства вдали от родных мест, вдали от близких людей, мы мучаемся мыслью: 

«Ну почему всесильный и благой Бог не избавил своих угодников и от такой 

скорбной участи?!». Почему почти никто из исповедников ХХ века, за 

исключением единиц, не дожил до времени окончания гонений!? А ведь они твердо 

верили в то, что все это когда-то закончится и итогом этих испытаний будет еще 

большая слава и благоденствие нашей Церкви. И эта вера давала им терпеть то, что  

человеку терпеть не по силам, если его не укрепит божественная благодать. 

 

Наверное, это и есть ответ на вопрос: «Почему Бог как будто оставил этих людей 

один на один с этими жуткими обстоятельствами!?». Нет, Бог их не оставил, а 

укрепил их невидимым образом, наполнил их души такой внутренней силой, таким 

светом и радостью, что внешние скорби как бы перестали существовать для них. 

Находясь в нечеловеческих условиях, они сохраняли человеческое достоинство, 

трудились, молились, помогали другим, радовались и благодарили Бога за 

ниспосланные  испытания!  

Можно сказать, что уже здесь на земле им открылось Царствие Божие. За свою 

горячую, живую веру, за верность Христу, они стали способными воспринимать 

духовные дары, которые нам, людям плотским, недоступны. 

 

Благодаря этим дарам они совершали чудеса, подобно ветхозаветным праведникам, 

которых ставит апостол Павел в пример: исцеляли безнадежных больных, 

воскрешали мертвых, повелевали природными стихиями, умножали пищу 

чудесным образом (ср. Евр., 11, 33-34). 



 

Не будем же смущаться видимыми несообразностями между праведностью и 

воздаянием в земной жизни. Даже малые труды по стяжанию добродетели 

получают воздание, прежде всего, в области духа. 

За веру в Него, за верность Ему, Бог дает человеку несравненно больше того, что 

так ценится в этой скоротечной жизни. Он дает внутреннюю силу и просвещение 

души, которые наполняют все наше естество такой радостью, с которой не может 

не сравниться одно земное утешение. 

Во всех обстоятельства, и радостных, и трудных, будем всегда помнить о том, что: 

«не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, что 

приготовил Бог любящим Его»(1 Кор. 2, 9). Аминь. 
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